
種出靈芝王國
數次落榜自主創業 蘑菇做成大產業

記者在廬山腳下的獅子鎮牌樓村採訪時，一片
片種有食用菌的大棚映入眼簾。正在將鮮菇拉上
車的老闆娘王小花開心地說：「我們家跟着潘董
事長種菇有4年多了，跟着他做事踏實。今年，
我們種了4畝菇，一年純收入有10多萬元！」一
旁正在採菇的60歲的李奶奶說：「我一天能採
100多斤鮮菇，一個月收入有1,500元！」

據了解，潘新華建立了以「公司+基地（合
作社）+村鎮+農戶」的經營模式，已扶持帶動
多個省份的30,000餘戶農民走上致富之路。他
笑言：「我們與農戶簽訂保底價合同，免費推
廣技術，只收取菌種費用，讓農民朋友們吃下
定心丸。這種模式，既能讓我們的原材料保質
保量，也能助力精準扶貧。」

潘新華認為，人生成功就像騎單車上下坡，
沒有上坡時的辛苦付出，就不可能有下坡時的
輕鬆、豪邁。
他向記者道出了不為人知的辛酸：「33年前，
我開始種植食用菌。初期，我被家人認為是不務
正業，受到了旁人的冷嘲熱諷。為了籌足種食用
菌的學費，我去窯廠打了4個月的工，每天在

50℃高溫、漫天灰塵中工作12個小時。學習期
間，我連續半年的一日三餐是豆漿、油條，導致
現在一見到油條就反胃。1986年，我成為了萬元
戶，被大家稱為『老闆』。但因客戶違約，我們
家沒錢只能靠賒賬買米，吃紅薯梗、酸菜度日，
內心十分煎熬。2001年投資建廠期間，妻子背着
我賣掉了值錢家當，還從娘家借錢湊齊資金。」

江西仙客來生物科技有限公司董事長潘新華告訴記者：
「創業創新不是坦途，初期要經歷『自古英雄多磨

難』，事業稍有起色時要耐得住寂寞，成熟期時要做好長遠
規劃。」

創九江食用菌行業
連續三年高考失敗之後，備受壓力的潘新華奔赴福建學習種

植食用菌。1982年學成歸來後，他在屋外搭草棚，手工製作木
屑、接種箱、恒溫箱，種出70多斤白木耳，這是九江首例培育
成功的袋栽銀耳。同年，他成立了九江廬山真菌研究所，菌種
銷售範圍遍及全國十幾個省市甚至印尼。
上世紀90年代初期，伴隨眾多家庭作坊的湧現，潘新華嘗
試從種植向收購轉變，向農戶包收全部產品，再向九江周邊
地區批發。他以全新的方式締造了九江食用菌行業，並迅速
帶來集聚效應。

反覆試驗自學成才
2001年，時年39歲的他研製出「活性保鮮液加工食用菌及

山野菜工藝」，將常溫保鮮期延長至9個月。該項技術被評
為江西省科技進步三等獎、九江市科技進步一等獎，被科技
部列為國家農業科技成果轉化項目，被國家知識產權局授予
中國國際專利技術與品牌產品金獎。他說：「四年間，我自
學了生物學、食品工程學、微生物學，訪問了多名專家，歷
經了幾百個配方、上千次的反覆試驗。」
在將保鮮工藝運用至生產後，潘新華意識到科技引領企業發展

升級的作用，開始投資辦廠與利用專利技術開發菌類保鮮產品雙
管齊下，所創「仙客來」系列產品逐漸在市場上嶄露頭角。

開發菌類高端產品
九江廬山所產靈芝，被明永樂帝御封為「百草之聖」，民

間讚譽其為「仙客來靈芝」。廬山靈芝既有神奇藥效，又屬
於菌科植物，加上保健品行業的興起，潘新華決定開發菌類
產品由營養型食品向功能型食品轉變。
2008年10月，潘新華採集廬山腳下五朵野生靈芝，通過菌

株組織分離法選育出靈芝新品種——「仙客來靈芝1號」。他
稱，該品種總體指標在同類產品中處領先地位。他又率領團隊
開發「食用菌液體生產發酵」和「靈芝有效成分CO2超臨界萃
取技術」等多項技術，應用於生產靈芝系列高端產品。
據潘新華介紹，他的靈芝王國格局已顯現：擁有軟膠囊、硬

膠囊、顆粒、沖劑、片劑、袋泡茶、飲片、口服液8個劑型靈芝
產品，是靈芝產品生產劑型最多、擁有健字號最多的生產商，
同時開發靈芝工藝品和藝術品；以魏江春、李玉等28位院士專
家為科研中堅，通過自主創新與產學研合作模式，研發25項國
家發明專利和國內領先科研成果；建立中國首家靈芝全產業鏈
可視工廠，為消費者還原了真實工藝和生產本質。

��
����

「「6060後後」」江西九江人潘新華走過種菇江西九江人潘新華走過種菇、、銷售食用菌菌種銷售食用菌菌種、、批量收購批量收購

食用菌食用菌、、研發靈芝保健品等歷程研發靈芝保健品等歷程，，實現從高考落榜到承擔研發實現從高考落榜到承擔研發4747項項

國家科研課題與發明國家科研課題與發明2525項國家專利項國家專利、、國內領先科研成果的跨越國內領先科研成果的跨越，，早早

期所建的作坊也已發展為年生產能力逾期所建的作坊也已發展為年生產能力逾3030億元億元（（人民幣人民幣，，下同下同））的的

中國首家靈芝全產業鏈可視工廠中國首家靈芝全產業鏈可視工廠。。■■香港文匯報記者香港文匯報記者 王逍王逍 江西報道江西報道

富民興贛 造福於民

逆境自強 堅守初衷

靈芝又稱靈芝草、
神芝、芝草、仙草、
瑞草，是多孔菌科
植物赤芝或紫芝的
全株，原產於亞洲
東部，而中國則以
江西居多。靈芝有
效成分為：靈芝多
糖、靈芝三萜化合
物、天然有機鍺、腺
甘、微量元素、氨基
酸多肽類等。經數

十年現代藥理學研究證
實，靈芝對於增強人體免
疫力、調節血糖、控制血
壓、輔助腫瘤放化療、保
肝護肝、促
進睡眠等方
面均具有顯
著療效。
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江西種菇人

■潘新華向記者展示他
培育的超大赤芝，直徑為
1.08米。 記者王逍 攝

■■每逢收穫季節每逢收穫季節，，株株靈芝株株靈芝
宛若仙花綻放宛若仙花綻放。。記者王逍記者王逍 攝攝

■■6060歲的李奶奶一天能採歲的李奶奶一天能採
100100多斤鮮菇多斤鮮菇。。記者王逍記者王逍 攝攝

■■年生產能力逾年生產能力逾3030億元的億元的
GMPGMP車間車間。。 記者王逍記者王逍 攝攝
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中方亮半島核問題三原則
王毅：不能有核 不能用武 須維護中國安全利益

據中通社報道，王毅表示，作為朝鮮半島的近鄰和對該地
區穩定負有重要責任的國家，中方對朝鮮半島局勢有幾

點必須要堅持：
第一，不管什麼情況下，半島都不能有核，無論是北方還是

南方，無論是自己製造，還是引進部署。第二，不能用武力解
決問題，那將使半島生戰、生亂，中國不會允許。第三，中國
自身的正當國家安全利益必須得到有效維護和保障。

監測範圍超防衛需求
據新華社報道，王毅表示，「薩德」反導系統覆蓋範圍，

特別是其X波段雷達監測範圍遠遠超出半島防衛需求，深入
亞洲大陸腹地，不僅將直接損害中國的戰略安全利益，也將
損害本地區其他國家的安全利益。
王毅表示，中國有兩句古話：一句是「項莊舞劍，意在沛

公」；還有一句是，「司馬昭之心，路人皆知」。中方堅決
反對任何國家借用半島核問題侵害中國的正當權益。
另據新華網報道，韓國國防部一名官員12日表示，韓國和
美國官員最快將於下周開始「正式協商」。

香港文匯報訊 據新華社報道，美國以「朝鮮構成
安全威脅」為由，力推在韓國部署「薩德」反導系
統，稱可以保護韓國、保障駐韓美軍及其家屬安全。
美國這一藉口看似冠冕堂皇，實則包藏禍心。中方認
為，這一舉動不僅不利於各方妥善應對當前局勢，更
將明顯損害中國的戰略安全利益。
國際安全和戰略武器領域專家指出，此舉將破壞

核導彈領域的現有均勢，對其他國家的核潛力構成威
脅，實際上是在動搖業已形成的國際安全體系。

「薩德」系統一旦在韓國部署到位，將嚴重損害
中美雙方互信，與構建中美新型大國關係和建立與之
相適應的新型軍事關係背道而馳。
美方做法錯誤而短視，它走的是一條鼓勵對抗而非

合作的道路，不僅與亞洲和平發展的大勢不符，也不
利於美國自身在亞太地區的長遠利益。「硬碰硬」的
對抗，在導致朝鮮半島緊張局勢輪番升級的同時，還
可能挑起地區軍備競賽，令解決朝核問題更加困難。
奉勸有關國家，應三思而後行。

香港文匯報訊 據新華社報道，中國常駐聯合國代表
劉結一12日說，在打擊恐怖主義、暴力極端主義問題
上，國際社會應統一思想，加強協調，形成合力。
聯大當天就打擊暴力極端主義行動計劃舉行全體會
議。劉結一在會上說，近年來，「伊斯蘭國」等恐怖極
端勢力在伊拉克、敘利亞等地不斷坐大，危害日益上
升，對中東、非洲和亞洲等地區和平與穩定構成了嚴重
威脅。恐怖勢力呈現出新的特點。
他說，在打擊恐怖主義、暴力極端主義問題上，國際
社會應統一思想，加強協調，形成合力。各國應全面執

行安理會相關決議和聯大全球反恐戰略。國際社會應充
分發揮聯合國的協調與主導作用，組成反恐統一戰線，
加強國際反恐努力。

應堅持統一標準
劉結一呼籲反恐要堅持統一標準。他說，應堅決打擊各
種形式的恐怖主義。一定要避免雙重標準，不能將恐怖主
義與特定民族和宗教掛鈎。他說，要堅決打擊利用互聯網
和社交媒體從事恐怖活動的行為。國際社會應重視恐怖組
織利用網絡發佈暴力音視頻、傳播極端思想、招募人員、

籌集資金和策劃實施恐怖活動等犯罪行為，採取切實措施
堅決予以打擊。各國應加強互聯網監管，加強相互合作。
聯合國相關機構應合作制定加強網絡監管措施，協助會員
國打擊恐怖組織利用網絡從事犯罪行為。他還呼籲着力解
決暴力極端主義的根源性問題。
劉結一說，中國政府堅決反對一切形式的恐怖主義和

暴力極端主義，堅決打擊任何挑戰人類文明底線的暴力
恐怖犯罪活動。我們將深入參加聯合國全球反恐戰略十
周年審議，同國際社會其他成員一道，攜手應對恐怖主
義和暴力極端主義威脅，共同維護世界的和平與安寧。

香港文匯報訊 綜合報道，美韓日前宣佈，針對

朝鮮的「導彈威脅」，即將正式啟動商討在韓部署

「薩德」反導系統。中國外交部長王毅近日在德國

慕尼黑接受媒體專訪，提出中方處理半島核問題的

三項原則：半島不能有核，不能用武力，必須有效

維護中國安全利益。他引用「司馬昭之心，路人皆

知」，表明中方對此嚴重關切並強烈反對。

官媒：「薩德」入韓 應三思而行

中國代表籲國際合力反恐

香港文匯報訊 中國國家工商總局稱，「中國
國際廣播電台廣播節目開始曲」，經審查，符合
商標法相關規定，於昨日初步審定公告，成為中
國初審公告擬核准註冊的首個聲音商標。
據中新社報道，2013年新修改的中國商標法將
聲音商標納入可申請註冊的範圍；新修改的《商
標法實施條例》第13條對聲音商標申請註冊的具
體要求作了規定。
聲音商標，是指由能夠區別商品或服務來源的

聲音構成的商標。聲音商標可以由音樂性質的聲
音構成，比如一樂曲；可以由非音樂性質的聲音
構成，比如自然界的聲音、人或動物的聲音；也
可以由音樂性質與非音樂性質兼有的聲音構成。

香港文匯報訊 據新華社報道，公安部組織建
設的非法集資案件投資人信息登記平台（網址：
ecidcwc.mps.gov.cn），即日起正式啟用，並首先
對「e租寶」及其關聯公司涉嫌非法集資案件的
投資人開放（登記期限為2016年2月13日至2016
年5月13日）。
該平台具備身份和投資信息登記、登記注意事

項信息發佈等功能，今後還將用於公安機關公告
的其他重大非法集資案件。
公安機關建議「e租寶」案件中未贖回資金的
投資人在登記期限內及時登記，以免延緩案件查
處、資產處置工作進度，影響自身及其他投資人
的合法權益。公安部有關部門負責人還表示，投
資信息登記不影響投資人依法行使報案的權利。

香港文匯報
訊 據中新社
報道，從日本
東京成田機場
起飛的春秋航
空日本公司波
音737航班於
12 日 13 時 55
分直抵武漢。這是湖北武漢天河機場首次引來日本
低成本航空公司的入駐，其開航促銷價僅9元人民
幣（約合港幣10.73元）。
此條武漢至東京成田直飛航線，採用波音

737-800型飛機，每周一、三、六執飛，滿座
189座。
春秋航空日本公司是一家日資控股的日本低成

本航空公司，總部位於日本東京成田機場。

首個聲音商標擬核准註冊

公安部開通非法集資登記

武漢直飛東京 11元促銷

■外交部長王毅2月12日
在德國慕尼黑接受媒體專
訪。 新華社■■「「薩德薩德」」反導系統反導系統。。 資料圖片資料圖片

■春秋航空航班。 資料圖片


